
Sesion 44.a estraordinaria en 23 de diciembre de 1912 
PRESIDENOIA DEL SEÑOR MATTE PEREZ 

Sumario Besa Arturo 
Búlnes Gonzalo 

..Acta de la sesíon anterior. - Cuenta.-Los Búrgos Gregorio 
señores García de la Huerta i Besa usan de Correa Ovalle Pedro 
la palabra acerca de las obras de puerto de Charme Edulj,rdo 
Constitucion i el señor Lazcano acerca de las Echeniq ue Joaquin 
de Llico.-EI "eñor Búlnes habla sobre noti- Eyzaguirre Javier 
cia dada por los diarios relativa a venta de García de la H. Pedro 
algunos buques de guerra.-El señor Viel Guarello Anjel 
(Ministro de Ferrocarrile¡,) anuncia que con- Lazcano Fernando 
currirá a la sesion del juéves próximo para Letelier Silva Pedro 
suministrar loS datos pedidf'ls sobre traspor- Ochagavía Silvestre 
te de maderas i animales.-Se acuerda prefe-

Rio del Arturo 
Rivera Guillermo 
Salinas Manuel 
S:mfuentes Juan Luis 
Silva Ureta Ignacio 
'focornal José 
U rrutía Miguel 
Urrejola Gonzalo 
Valdes Valdes Ismael 
Walker Martínez J. 
Yáñez Eliodoro 

rencia para proyectos de suplementos del Mi- 1 los señores Ministros de Justicia e Instruc
nisterío de Industria i Obras Públicas.- cíon Pública i de Industria i Obras Públicas. 
A propuesta del señor Balmaceda se acuerda 

Acta celebrar sesion el viémes 27. para tratar 
del proyecto de agua potable para Santiago. 

-Se nombra Comision Especial para infor- S l " ¡';ué aprobáda la . . t 
mar sobre proyecto de regadío.-Se acuerda e eyo ~ l' s~gu~en e: 

destinar quillCe minutos de la segunda hora T 43 a ORDINARI N 19 E DICIEMBRE . l !" d 1 - V' 1 (M' SESION . ESTRA A E D para OH as eap lcaclOnes e senor le 1-

nistro de Ferrocarriles) sobre trasporte de DE 1912 
animales i maderas.-Se suspende la sesion. '. _ . 
-A segunda hora usan de la palabra sobre ASistIeron los senores: L!teher, Aldu~a-
el servicio ya indicado los señores Viel (Mi- te" Balmaceda, Barros1 Bascunan S.anta Mana, 
nistro de Ferrocarriles), Barros Errázuriz, Bnlnes, Claro, Echemque} Eyz.agmrre, L~zca
Silva Dreta i Besa.-Se constituye la Sala ~o, Macken~~, Ochagavm, H,1O del, Sah.nas 
en sesíon secreta i se despachan favürable- 'ianfu~ntes, SIlva Dreta, Tocornal, Dr~eJola 
mente las solicitudes oc don Leocadio Rive- Urrutla, Valdes Valdes-, .Waker Marh?ez 
l'a., don Paulina Hernández, don Javier 1\10- Yáñe~, i los se~ores M~llIs~ros .de Rela~lOnes 
lina, don Víctor N. Castro, señora Montt Ester~ore~, Culto 1 ColomzaClOn 1 de I;IaClenda 
Salamanca, señoras Oliva i don Manuel :Mo- . L81da ~ aprobada el acta. deJa seSlOn a~te-
lina.-Se levanta la sesion. 1'101', se dló cuenta de los slgmentes negoclOs : 

Asistencia 

Asistieron los señoyes: 

Aldunate Solar Cárlos Barros E. Alfredo 
Balmaceda J. Elías Rascuñan S. M. Ascanio 

Oficios 

Cuatro de la Cámara de Diputados. 
Con el primero remite aprobado un proyec

to de acuerdo en que se concede al cónsul de 
Chile en Glasgow den Alfredo Rojas, el per-
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miso requerido por la Constitucion para acep- Renuncian posteriormente a figurar en la 
tal' el cargo de cónsul ad honorem del .B~cuador Comision todos los demas mien~bros desig-
enEscocia. nados para formarla. 

Quedó para segunda lectura. 
(Jon el segundo devuelve aprobado, en los El - L 11 1 o d 1 

mismos términos en que lo hizo el Honorable _ sE:n?r azcano a~a a at~nclOn. e se 
ii3enado el proyecto de acuerdo que concede a nor MlllIstro del InterIOr háCla ~a dIficultad 
don H~berto Araya Lagos el permiso requeri- de .l~enar las ."-~ca:ntes d~ guardIana¡=; en. la 
do por la ('onstitucion para que pueda aceptar polma d~ C~rlco 1 I't~co.m¡enda a la atenclO~ 
el cargo de cónsul jeneral de la l{epública del de Su S~nona la adOP?IOn de algunas medI-
p . 01 '1 das destmadas a remedIar este mal, tanto en 

aragual e~ 11 eo . . a uella olicía co' 1 ~ d .. d Se mando comumcar a S Eo el Preslden- q ,P o mv en o" emas cue! pos e 
, . . la Hepubhca. 

te de la Repubhca. El - M" d H . 1 f . 
Con el tercero acusa recibo del oficio que le .' senor _~ m¡s~r? e aCIenc a o o rece uas-

IHrijió el Honorable Senado comunicándole la mItlr al. senor 1:hmstro del InterIOr la reco~ 
deslgnacion de los miembros que por parte de rnen~a~IO,n. hecha por el honorab~e Senador 
esta Oámara deben concurrir a formar la Co- de CurIco 1 espresa que y~ e.l GobIerno se ha 
mision encargada de estudiar el proyecto de lei prpocupado de. esta maten a 1 ha e,labora~? un 
sobre reorganizacioD de los Ferrocarriles del proyect~ de 1m que se presentara a la Cam:
Estado i el plan de Obras Públicas. ra de DIputados una ,,:ez que ~quelta despa-

Con el último comunica ( ue ha tenido a bien che el proyecto de lel sobre Impuesto al ta.
designar a los señores Diputados Bermúdez, b.aco, que se espera dar~ los recursos necesa
Espinosa Jara, Huneeus don Francisco, Veas nos para at~n,der a mejorar la renta del per-
o Z - t dE' f 1 C o' sonal de polIcIa. 
1 anar u on nnque p'lra ormar a omlSIon El - B '1 . 
que, en union a la designada por el Honorable . senor u nes ?~ .. a conocer ~na comum-
13enado estudie el servicio de los Ferrocarriles C~Cl0.n que le han dU'lll:I.O los vecmos d~ C?
del Estado i su reorgani~acion i el proyecto' de pIap?, en la cual mamfiestan que el edIfiCIo 
1 d Ob P ' bl' s destmado a la Escuela Normal no reune con 

p an e ras u lca. d' . . d f o . 
Se mandaron archivar. lCIO'lle~ ll:propIa as para el unCIOnaI~l1~nto 

de ella 1 pIde SP otorgue a ese establecnmen-
to algunos fondos de los que se destinan a 

Solicitudes edificacion escolar. 

Una de doña Dorila Lazo Fuenzalida en que 
pide pension de gracia en su calidad de nieta 
del servidor de la Independencia don Ramon 
Fuenzalida. 

Pasó a la Comision de Guerra i Marina. 

El selior Barros Errázuriz, reiterando las 
observaciones que hizo en una sesíon ante
rior, respecto a la conveniencia de elevar la 
categoría de Caja de Ahorro la sucursal que 
funciona en Puerto Montt, da a conocer el 

En conformidad al acuerdo adoptado al monto de las imposiciones hechas en aquella 
final de la sesion de ayer, el selior vice-Pre institucion i pasa al señor Ministro diversos 
sidente propone para que forme la Comision antecedentes relacionados con esta materia. 
Especial que debe informar acerca del pro- l<J¡ mismo señor Senador pide al selior Mi
yecto de lei sobre «Construccion de Canales nistro de Hacienda tenga a bien recabar de 
de Regadío», a los señores: Aldunate, Claro ~. E. el Presidente de la República la inclu
Solar, Echenique, Lazcano i Yáñez. SlOn en la convocatoria del proyecto de lei 

El selior Búlnes manifiesta que sp¡ria con- que tiene por objeto reglamentar la aplica
veniente agregar un miembro mas a la Co- cíon de los fondos de ahorro depositados en 
mision, a un de que queden representadas instituciones bancaria:::. 
todas las tendencias que se han manifestado El selior Mini tro ofrece atender las reco-
durante la discusion del proyecto i cree que mendaciones del honorable selior Senador. 
debería formar parte de ella el selior Balma-
ceda. El selior Balmaceda da a conocer las medi-

El selior Yáñez Gspresa que'N a fin de que das que en su concepto deben adoptarse a 
puedan tén~r entrada otras sen~res ~enado- fin ~e abara~ar los jornales i detener por este 
res, renunCIa por su parte la deslgnaclOn que medIO el retiro de los guardianes dd las poli
en su persona habia hecho el señor vice-Pre cías. 
!lidente. 
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El señor Claro ~olar recomionda a la Co.] 
mision de Htcienda el pronto deRpacho del 
proyecto de leí sobre contribul:ion de heren-

Conciudadanos del St-;nado i de la Cámara 
de Diputados: 

Clas. Por diversas circunstancias las cantidades 
consultadas en los ítem 910 i 799 del presu-

. Usa en segll~da de la p~lalJra el s\Jñor Mi- puesto de Marina no han alcanz~tdo .a cubri!' 
lllstro de RAaclOnes Estenores a fin de dar los (fastos para los cuales hablan SIdo destl
contestaciOll a los Senadores ele Aconcagua j nad~s, 
i de Santiago, señores Claro Solar i \Valker El item 910, que consultaba la suma de un 
Mctrtínez, hechas en una sesíon anterior COD milloll tre~cientos mil pesos para racion de 
rel~cjon al decret~ por el cual se cODtr~t? con Armada de jefes, oficiales, individ~os ~e tri
el Jefe de la Oficma de :Mensura de rlerras pulacion de la Armada, de la artdltma de 
la entrega de los terrenos ele lVIagallánes que costa i conscriptos, se ha agotado por diver
se subastaron mediante el pago de un hono- sos abonos i tesoretías fiscales por víveres p'l
rario determinado i manifiesta que habiendo <Tados por ellas. cuyos valores no se habian 
el Gohiemo cJmbiado de p¿,recel" respecto .a ~bonado por falta de fondos. Por .estas cÍr
la forma en que d;.;be procederse en lo rdah-. cunstancias i por rejir en la actuahdad nue
vo a las tierra~ d~ Magallúnes, han q~edado vas propuestas con precios mas subidoR, i.la 
en el hecho Sln efecto los dtcretos obJetados movilizacion de lE'. Escuadra para las manlO
por los seliorAS Sena,dores, aun cuando no bms navales efectuadas últimamente, se hacE' 
han sido espresamente derogados. necesario destinar la caIitidad de ciento cin
. Manifi~st~ en segui0a, refiriéndose a las cuenta mil pesos para atender a los gastos en 
Ideas sUJendas en seSlOll de ayer por el se- le que resta del año en curso. 
ñor Valdes Valdes, que le será muí grato co- Del mismo modo el ítem 799, que consu1-
laborar con el Comité Permanente de Protec- taba fondos para racion de Armada de los 
cion a la Infancia en el sentido de que el Go- individuos del equipaje que presten sus ser
bierno se haga representar en el Congreso vicios en tierra, etc., se ha agotado por ser 
que se celebrará próximamente en Bruselas. mayor el número de esos individuos que tie-

Usan en seguida de la paiabra los señores nen derecho a este beneficio, siendo necesa
Walker Martínez i Claro Solar para manifes- saria la suma de quince mil pesos para conti. 
t~r su complacencia de que. se hayan dejado nuar pagando la mencionada r~cion. . 
sm efecto los deeretos relatlvos a pago de ha- Por estas consideraciones, Oldo el Consejo 
norarios al jefe de la Oficina de Mensura dH de Estado i con su acuerdo para que sea tra
Tierms porque aquellos decretos no tenian ba- tado en el actual período de sesiones estraor~ 
se legal. dinaria.s, tengo el honor de someter a vuestra 

El señor Valdes Valdes hace renuncia del 
cargo de miembro de la Comision Permanen-

deliberacion el siguiente 

PROYECTO DI, LE!: 

te de Presupuestos. Artículo único,-Ooncédense los siguientes 
Aceptada tácitamente esta renuncia, se de- suplementos a los ítem del presupuesto de 

signa al se-.10r Claro Solar para reemplazarlo Marina que se espresan a continuacion: 
a propuesLa del señor vice-Presidente, quien 
espresa que habiendo demitido todos los Fem 910 Racion de Armada Va-
miembros de la Comision Especial para el es- ra jefes i oficiales, m-
tudio del proyecto de canales de regadío, se dividuos de tripula-
pIoveerá a su nombramiento en la sesion pró- cion de la Armada, de 
xima. la artillería de costa i 

No continúa a segunda hora por félolta de conscriptos, oro ........ $ 150,000 
número para fnrmar quorum. » 799 Ra~io~ ~e Armada p~-

Se suspendió la sesion. ra mdlvlduos del ell Ul-

Ouenta 

Se dió cuenta: 

1.0 Del siguiente mensaje d8 S. E. el Prr
"lid ente de la HepúUica: 

paje que presten sus 
servicios en tierra i 
que no puedan asistir 
al rancho comun, in
el uso los dd Arsenal i 
8eccion Armas de Gue
rra i }Iuniciones, de 
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comandante a grume
te, a razon de ciento 
ochenta pesos anuales 
a cada uno, moneda 
corriente..... .... . .. . .... $ 

PARTIDA 19 

15,000 Se ha consultado a continuacion del ítem 
1,773, el siguiente: 

«Item 1,774. Para subvencionar a la Asocia
cion Salitrera d~ Propaganda, para. atender a 
los gaetos da propaganda del salitre en el es-2.0 De los siguientes oficios de la Honora- tranjflro, siempre que la Asociacion acredite ble Cámara de Diputados: contribuir con la suma de cuarenta mil libras 
esterlinas, debiendo darse cuenta de la. in-

Santiago, 18 de diciembre de 1912.
R. BARROS Luco.-Claudio Vicuna S. 

a) Santiago, 19 de diciembre de 1912.--El version de este ítem i te~iendo el Fisproyecto de lei de presupuestos de gastos de co q?-~ hfl:cers~ representar ~eb~damen.te, en el la Administracion Pública para 1913, en la cO~lte ,dlrect1v.o de la, AsoclaclO,n, q~ll111entos parte correspondiente al Ministerio de Ha- trelllta ,1 tre~ mIl tresCIentos trelllta 1 tres pecienda, que ha remitido el Honorable Senado, sos trelllta 1 tres centavos» , 
ha sido tambien aprobado por la Cámara de 
Diputados con las modificaciones qUf' se es
presan a continuacÍon; PARTIDA 23 

PARTIDA 1." Se ha eliminado en la glosa del ítem 1807 
la siguiente frase: «i al contrato celebrado por 
el Ministerio dé Industria i Obras Públicas Se h~ ~eemplazado la glosa del ítem 335 en 13 de mayo de 1910:., por la SJgUlente: Tengo la honra de decirlo a V, E. en con-

«Hem 335. Cuatro pesadores ausiliares de testacion a su oficio n_úmero 912, de 26 de ocsalitre, con mil novecientos veinte pesos anua- tubr: del presente ano. les cada uno. L. P. 1904», DIOS guarde a V. K-JULIO PUGA BORNE. Se han trasladado los ítem 846. 847 i 848 -Nest01' Sánchez, Secretariu. 
que figuran bajo el rubro «Tenen~ía de Adua~ 
na de Gatico», colocándolos a coni.inuacion b) dantiago, 20 de diciembre de 1912.-del ítem 864. La Cámara de D;putados ha tenido a bien Se han trasladado los ítem 902 i 903, que aprobar, en los mismos términos en que lo fignran bajo ell'ubo «Tenencia de Aduana dr" hIZO el Honorable Senado, el proyecto de Paposo» , colocándolos a continuacion del acuerdo que concede a don Luis Vergara el ítem 905. permiso requerido por el número 4.° del ar-Se han trasladado los ítem 1,012 1 013 tículo 9.° de la Constitucion Política, para que 1,014 i 1,015, colocándolos a continüa~io~ del pueda aceptar el cargo dt) cónsul de Venezue-ítem 1,002. la, con residencia en Iquique. Se }¡a correjido la glosa del ítem 1 121 di- 'fengo la honra de decirlo a V E. en conc~endo: «Cinc¿ marineros ausiliares, ~on q ni- testacion a su oficio número 993, de fecha 17 mentos cuatro pesos anuales cada uno». del actual. 

Se ha correjido la glosa del ítem 1 132 di- Devuelvo los antecedentes respectivos. ciendo: «Cinco guardas, con setecifmtos v'ein- Dios guarde a V. E.-CÁRLOS BALMACED.~. te pesos anuales cada uno. L. p, 1907». ,-Néstor Sánchex, Secretario. 

e) Santiago, 20 do diciembre de HI12.-PARTIDA 4.& La Cámara de Diputados ha tenido a bien 
aprobar, en los mismos términos en que lo 
hizo el Honorable) Senado, el proyecto de ,Se ~a ,eliminado el ítem 1.287, que consulta acuerdo que concede a don Adolfo Valenzuemll SelSCIentos sesenta i cinco pesos como pen' la Clunes el permiso requerido por el número sion de jubilacion de don Félix Campos, tfl- 4.° del artíeulo 9." de he. Constitucion Politica, ni ente primero Jel resguardo de li:t Aduana para que pueda aceptar el cargo de cónsul de de Talcahuano. ,Venezuela, con residencia en Talca. 
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Tengo la honra de decirlo a V. E. en con- de la situacion de la Hacienda Püblica, ya qU6 

testacion a su oficio número 995, de fecha 17 los gastos que represenh caben dentro de IboS 
del actual. cifras que ha dicho ejercicio atribuye su úl-

Devuelvo los antecedentes respectivos. tima esposicion, cifras que no han esperimen-
Dios guarde a V. K-CÁRLOS BALMACEDA.. tado variacion, posteriormente a la fecha en 

-N estor Sánchez, Secretario. que se dió a conocer aquel documento. 
Por estas consideraviones, la Comision no 

d) Santiago, 20 de diciembre de 1912.- ha tenido inconveniente en recomendaros la 
La Cámara de Diputados ha tenido a bien aprobacion del siguienoo 
aprobar, en los mismos términos en que lo 
hizo el Honorable Senado, el proyecto de 
acuerdo que concede a don Vicente Rojas el PllOYECTO DE LE!: 
permiso requerido por el número 4.° del ar-
tículo 9. 0 de la Constitucion Política para que . 
pueda aceptar el cargo de cónsul de Vene- Artículo único.-Se put.oriza al Presld~nte 
zuela, con residencia en Concepcion. de la República para invertir hasta la cantldad 

Tengo la honra de decirlo a V. E. en con- de un millon quinientos veinte mil pesos en 
testacion a su oficio número 994, de lecha 17 el pago de trabajos ejecutados durante los me-
del actual. ses de octubre i noviembre de 1912 en los 

Devuelvo los antecedentes respbctivos. ferrocarriles que se construyen en virt':ld. de 
Dios §arde a V. E.-CkRLOS BALMACEDA. contratos adjudicados en licitacion públIca. 

-Néstor Sánchex, Becretario. Sala de Comiliiones, 21 de diciembre de 
1912.-J. Walker Martíne::.--J. Elías Balma-

3.° De los siguientes informes de la Comi- eeda.-Javier Eyxaguirre. 
sion Permanente de Prt>sllpuestos: 

b) Honorable Senado: 
a) Honorable Sen!1do: 

VU3stra Comision Permanente de Pl'esu-
Vuestra Comision Perma,nente de Presu- puestos ha tomado en consideracion un men

puestos ha tornado en consideracil)n un men saje de S E. el Presidente de la República ~n 
saje de S. E. el Presidente de la República en que solicita autorizacion lejislativa para lll

que se solicita la autorizacion lejislativa para vertir trescientos mil pesos en los gastos de 
invertir la cantidad de un millon quinientos reforzamiento de las defensas de la ciudad de 
veinte mil pesos en el pago de tr~bajos. ejecu. Santiago contra las crecidas de~ ri? Maroch? 
tados en los lieses de octubre I novJembre El señor Ministro de Industria 1 Obras Pu
últimos en los ferrocarriles en construf'cion blicas ha manifestado a la Comision que es 
que se llevan a cabo por contratos adjudica- absolutamente necesariv acometer cUd.nto án
dos en licitacion pública. tes estos trabajos, para la sÓ1guridad de la ca-

La suma. de catorce millones ochocientos pi tal i la conservacion de las obras de c~na
ochenta mrl pesos que se consultó en el pre lizacian, en la parte de las defensas delorIcn
SUiJuesto de Obras Públicas para construccion te es puestas, comO se ha visto últi:namente, 
de fm'rocatTile~3 i adquisicíon de material ro- a posibles inundaciones. 
danto, ha resultado insuficiente para satisfa- El F,jecutívo no ha presentado un proy~c
;::er las situaciones de pago devengadas por to com'pleto para el desarrollo dA los traba~os 
las obras ,:olltratadas que se ejeeutan en las dfl la canalizacion en el poniento d" la ClU

siguientes líneaR: Paloma aJuntas, Meloco- da"d, que comprende el ensanche de éste i la 
ton al Volean, Rancagua a Doúifme, Con constru0cion de nuevos malecones, ya que 
finencia a Tomé i Penco, Selva Oscura a Cu- no podría encuadrarse este gasto dentro. de 
raeautin i Oaíon a Llaima. la actual situacíon financiera del Estado, 1 se 

El srollor :lUínístro de Industria i Obras PÚ- ha limit.ado a propon r la eieeucion de las 
bEcas ha manifestado a la Comision que la obras ántes referidas, que son de carácter im-
cantidad soli,?itada en 01 lllensaj9 que nos postergable. . 
ocupa es indIspensable para atonder a los Estas esplicaciones i la dec1aracIon del se
eompromisos contraidos por el K,tado. Por ñor Ministro de Hacienda de que el gasto co
otra· parte, el seüor Ministro de Hacie~cla rrespoudifmte no importa alterar las cif!as d~l 
nos ha espresado que puede hacerse efeetlv\) ejercicio fiscal del presente año, han lllduCl
este nuevo dt~sembohlCJ con cargo al ejercicio do a la Comision· a recomendaros la apro.
fin;meiero del presente año, siu menoscabo, bacion del siguiente 
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PROYECTO DE I.El: 
culó angostar el rio hast:1 dejarlo nav\·gable 
sino que proyectó en todos sus detalles los 

Artículo único. - Se autoriza al Presjdentf~ malecones de atra-lue, utilerÍa. vías férreas, 
de la República para inv\'rtir hasta la canti- etc., e hizo el respectivo presupuesto. 
dad de trescientos mil pesos en los gastos de Llevamos, en consecuencia, treinta i cuatro 
reforzamiento de las ddensas dA la ciudad de años de estudios i de discnsiones, sobre cuá
Santiago c,Jotra las crecidas del rio Mapo- les son las mojares obras. Dllrante tan largo 
cho. período dE' tiempo los productos de la rica zo-

Sala de Comisiones, 21 de diciembre de na veeina han debido buseal' su salida por 
1912.· .. J. Walker Martínez -J. Elía:> Balma- Valparaiso o Talcahuano, haciendo un largo 
ceda.-JavÜr Piyzagui1'lc. tecor.ido inútil. 

l
En esta situac:on se dijo: ¿No será mejor 

4.° De una solicitud de don Eliseo López hacer el puerto en «La Oaleta))'? 1 por le! de 
Reí, capitan retirado con pension de invalidez, 1910 se ordenó a la Comision de Puertos es
relativa, en que pidE, aumento de pension, tudiar en el plazo de dos años el puerto ma

rítimo, plazo que terminó el 7 de setiembre 

Puerto de Constitucion último. Se contrató el estudio con el injeniero 
señor Alberto Lira, que formuló un proyecto 
i el presupuesto correspondiente 

El señor García de la Huerta.-Las Cuando d pueblo de Constitucion i las pro-
grandes lnvers;ones que ha heche.. el Estado vincias de 'ralea, Lináres i Maule v"'n el tél'
en construccion de ferrocarriles, con el pro- mino de sus anheladas aspiraciones, aparece 
pósito de fomentar el desarrollo de la pro- una nue v-a ddicultad. ¿N o será mflj 01' haeer 
duccion nacional, han quedado incompletas otro puerto? ¿El gran puerto militar no seria 
por no haberse terminado lOS ramales tra.ns· preferible i en otro punto en que la naturale
versales con las ob1'<,s necesarias en los puer· za Jo haya proyectado'? 
tos. El pueblo de Constitucion no prE,tende ce-

En este caso se encuentra el ferrocarril de rrar el paso a ninguna obra útil para el pais; 
Talca a Constitucion, iniciado en la adminis- solo pide lo qUfl él necesita. 
tracion del Excmo. señor Balmaceda i comple- Discutirnos i estudiarnos demasiado, señor 
tado con el gran puente metálico situado en Presidente. 
la desembocadura del Maule, qU8 fué manda- La vida moderna exij8 a los pueblos que 
do construir en la última administracÍon por desean progresar, mas rapidez para sus reso
el Excmo. señor don Pedro Montt, i que de- lu::iones, sobre todo para las que afecten a su 
berá terminarse en algunos meses mas. prosperidad i engrandecimiento. 

El puerto de Constítucion, ltue en otra épo- No es necesari;} demostrar la influencia que 
ca fué centro de activo comerciO, a tal punto tiene para el desarrollo del comercio i de la 
que muchas personas recuerdan habeo!' visto produccion la fácil i económica salida de los 
fondeadas en «La Poza» hasta veinte buqUf~s, productos al mar, porque felizmente, nadie lo 
hoi se encuentra completamente paralizado, discute, ménos en el caso actual en que el puer
no pueele entrar ningun buque a causa de la to de Constitucion aliviaria la situacion de la 
barra. lDmpresa de 10sFerrocarriies del Estado, evi-

Como una muestra de la lentitud con que tando fletes inútiles i no haciendo necesaria la 
entre nosotros se resuelven los mas intere- doble via en muchos puntos. 
santes problemas que afectan al desarrollo de Ahora bien, ¿qué pide el pueblo de Consti
la riqueza pública, podernos citar el puerto de tucion'? ¿Un gran puerto con un costo de uno 
Constitucion. Desde el año 1876, en que el o dos millones de libras esterlinas'? N ó, señor 
injeniero Leveque bizo los estudios para me- Presidente, pide únieamente obras indispon
jorar la desemboca.dura del Maule, por medio sables pam que puedan llegar hasta él los 
de la construccÍon de dos molos, que angos- buq leS que hacen el comercio de cabotaje en 
tasen el rio frente a las Ventanas, estamos nuestras costas, dejando para mas tarde am
discutiendo cuáles son las mejores obras que [lliar las obras a medida que el desarrollo del 
deben ejecutarse en dicho puerto. comercio del mismo puerto lo exija. 

El injf'niero Cordemoy én 1892, continuó En un presupuesto de trescientos cuarenta 
estudiando e~ puerto para llegar a conclusi)- i cinco millones de pesos al ario se puede sin 
nes seIDfjantes al proyeeto Leveque. dificultad destinar algunas sumas para tendet 

En 1909 el injeníero chileno, seriol' Quez1- muchos kilómetros de rieles, hacer puentes, 
<la, hizo nue\TOS estudios en que no solo cal- caminos etc., pelO cuanclo se desea hacer un 
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muelle, un malecon, me.iorar la navegaeion de vas Vicuña, les prometió pMdil' pronto a la 
un rio, la cosa se l:Omnlica i es ucce:;;ario se- la Comisioll de Puert.os EU infor:oe, sobre las 
gui!' estudiando,' obra'. que el Estado debe ellJprender en (Jqns-

El puerro de Constitucion dista por ferro- titucion. Estaria así en situacion el Go
<'anil cuatrocientos kilómetros a San Antonio, bierno para pedir ai Congreso los fondos nece
supuesto construido el ramal de Paine a Ta- sarios. 
lag;'tnte, que acorta la distancia en cincuenta i Yo deseo, señor Presidente, que se)dirija en 
cuatro kilómetros i cuatroci(~ntos vein'itres ki- la forma acostumbrada, un otkio al señor Mi
lómeb os de 'ralcahuano. Sn zona de atraccion nistrú de Hacienda, pura que tengala amabili
comprende las provincias do 'l'alea, Lináres, dad de decirnos cuáles son las obras qne a 
i los departamentos de Constitucion, Chanco i iu~cio del Gobierno deben iniciarse desfle J lIe
Cauquénes, de la provincia del }YIij,ule. go '':ll el puerto de Constitucion i cuáles las 

Se calcula el tráfico probab!é del puerto que en el porvenir deben hacerse para m,'jo
en doscientas mil toneladas anuales, de rarlo, 
las cua'e3 la mitad c()rresponden a productos Seria mui honroso para la adrninistracioil 
agrícolas de t'sportacion, ha;)iéndose descon- deí Excmo, señor Barros Luco continuar el 
tado un veinte por ciento parh el consumo plan que sé trazara el Gobierno haee veiuti
local. El resto se forma con la parte de las tres años, al inieiarse el ferrocarril de Talea a 
mercaderías que se internan por Valparai,;o i Constítucion, continuando las obras que re 
Talc>thuano, para la zona de atraccion de clama la Nueva Bilbao. 
~onstit~cion i la produccion de las nUll'.erOsas El señor Besa.- Cuándo se estudió la 
mdustrIa_s establecidas en ella que saldrian por construcciou de obras marítimas en diversos 
mar, harmas, cerVAzas, galletas, catres, fósfo- puertos de la Hepúbliea, parece que se con
ros, etc. sideró a Constitueion en la misma condicion 

El. trátlco prob~ble d~ doscien~as Jl!il tonela- que cualesquiera de las insignificantes caleti
das Just¡fic~ u.na lUv6rs~on de SeIS mIllones de Has que hai en la República, es decir, como que 
pes;>s d? dIecIOcho pemqu~s, mere~ia algun estudio la idea de hacer en él 

1 odna cobrarse una tarIfa de dos pesos oro obras de puertos. 
por cada tonelada, que alcanzaria para los gas- E . 't" d' 1 
tos de esplotacion i administraciciU del puer- .n e~a °deaslOn mI e petrmI lhl:l. JCar al cCon-
t' 1 ., d . . ,vemenCla e qne e paer o se IClera en a a-
o 1 para e l'erVlClO e mtereses 1 amortlza- 1 t . 1 . h' . 

cion del capital correspondiente. e a 1 no en e flO, o s~~ qu~ se lClera. un 
I b dI'· t 1 puerto netamente ma1'ltll110 1 con capacIdad 
.J~s o ras e ?s puertos p~r su. na ura eza para recibir vapores de gran tonela]' e. 

reqUIeren para ejecutarse variOS anos, de mo .' . 
do que si se contratasen obIas por seis millo- ,En esto no estOl yo de acuerdo con l~s g.ue 
nes, para pagarse a medida que lo"! trabajos pl,eIl:san que puede optars~ p~r constIUlr m
avanzaran, se gravaría el presupuesto con un dlst~ntamente en Co~~tItuciOn un. r~uerto 
millon de pesos oro al año, suponiendo que ~u~Ial o un pU,erto maflt~~o; yo c.reo, 1 ~eseo 
estuviesen terminadas en el plazo de seis aeJar constancia de la. opIOlon mm acentuada 
años. Si desde lHego no se requiriese invertir que tengo a este r~specto, qr:e . la CODStruC
esa suma, creo que con tres millones se po clon del puerto fluvial prodacma un fracas~ 
drian hacer las obras mas urientes, lo qU'3 dis- completo por las razones que brevemente VOl 
minuiria el desembolso annal a la mitad. a espon'Olr. 

En días pasados, la Oomision pro-Puerto El puerto flnvial no seria sino una solucion 
de Constitucion puso en manos de S. 'B~, el demasiado pequeña para las aEpiraciones de 
Presidente de la Repúbliea la8 conclusiones las pl"Ovincias de 1'alca, Linúres i Maule, i 
de una W'ande asamblea, en que el pueblo Sfl eso en el concepto de que la obra que hai 
reunió para hacer sus justas petieiones a nues- que He val' a cabo, o sea la deshuccion de la 
tros poderes públicos. barra que constituye un ob8táGulo para la na-

Le manifestó a ese alto funcionario que de- .,regacion, diera los resultados que se persi. 
feria en absoluto a la opinion del Supremo guen. 
Gobierno sobre la magnitud de las obras El proy~cto del señor Cordemoy, el del 
que debieran emprendérse, ya sea en «La Ca- senor González, i alguno:> otros se basan en el 
16ta» , ya en el rio, i que únicamente pe,1ian encajonamiento del río en su de"wmbocadma, 
que se tomase alguna vez resolucion sobre imajinando sus antOl"i~S l{ue la. fuerza de la. 
este punto. agua habrá de arrastrar los grandes banc('H de 

S. E. los animó en sus pretensiones i en arena que forman la barra del puerto i que 
presencia del Ministro de Hacienda, señor Ri tienen mas o mélOs un kilómetro cl.ládrado 
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de estension, i dejar así libre el canal para mercio ni nada. LaR provincias de Talca, Li
la navegacion, náres i Maule necesitan, no un puerto alterna-

Repito que si ejecutaran estas obras, cons- ti vo, que preste servicios un año i que al si
tituirian un fracaso co:npleto, i para afirmarlo guiente no los preste, sino un puerto estable, 
me fundo en que la sequía del año pasado que sirva permanentemente sus necesidades. 
cerró el can~l ~asta dejarlo con ,una anchura Por otra plirte, yo creo que la realizacion 
de ochenta 1 sIete Ill:etros, es decl!' muc~o mé- de las obras marítimas del puerto de cODati
nos de lo que ,b~st~rla, se~un los estudIOS he tucion, no escluye la de las del puerto de Lli
ch08 por el 1DJelllero senor ~u~zada, para co, que constituyen una aspiracion ideal des
barrer con los banc?~ d~ arena, 1 s~n embargo! de hace muchos años; pero si se hiciera. el 
la barra no se movIO III una sola pulgada, m p~let'to de Constitucion, valdria la pena estu
el fondo aumentó en un solo centímetro, De diar de Ulla vez la construccion de un ramal 
manera que l~ naturaleza ha he~~o :por sí S?- que partiendo desde Hualañé liegara a Cons
la 10 que hablan pro,rectadó los lllJemeros, SID tit,ucion en lugar de llegar a Llieo, lo que ten
q,ue se h~ya prod~Cldo el desembanque d~l dria la ventaja de que atravesaria todo el de
rlO, qu~ est~s hablan proyectado ~or medIO parramento de Curepto i aprovecharia el puen
de l,a eJec~clOn de obras que costanan cuatro te ya hecho sobre el rio Maule, Yo he !'eco
° cmco mIllones de pesos, rrido el trayecto entre Hualañé i Constitu-

La CO,mi,sion ,de l~u,ert?s estudia: por, medio cion i me he convencido de que no hai difi
de un dlshng;mdo l~J:melo la eJecuC;lOn de cultad ninguna para la construccion de este 
obras portuanas mantImas en la Caleta 1 de ese ramal pues se trata de un terreno casi ente
estudio se ~es~rende 9ue las obras del, ~uer~ rame~te plano, cerca de la costa, 
to de Const,tnclOn seran baratas, mas faedes 1 A' 1 f 1 t d d C . 
maS seguras en su éxito que las de ningun SI e erroca,rr proyec, a o ,e

f
. l~uquenes 

t t d 1 R 'bI' Y h t d' d a Chanco tendna una salda mm amI por el 
o rO puer o e a - epu lCa, o e es u ,la o puerto de Constitucion, porque podria unirse 
los presupuestos, tanto dA las obras fluvIales ' d'fi lt d l f '1 d T 1 . ' , sm 1 cu a con e erl'ocern e a ca a como de las mantunas 1 puedo asegurar que e ' , ", 
1 ' 't' fi' 1" , ,0m¡tltUClOn, pues no faltana smo constrUIr 
_os precIOS U~I anos que Ja e IDJ~~lero se- r.n ramal de sesenta kilómetros, De este mo-
nor Orrpgo LIra para las obras mantlmas son d 1 t d C t't' , , 1 
appnas un treinta o euarenra por ciento mas o e , p~er ~ Te 1 o~~ 1 ,nmo~ Se~Vl~IaC a , ÓS 

altos que los caleulados para las obras fluvia- prOVlllCIaS e a ca, mares, au e 1 unc, 
les, El señor Garcia de la Huerta,-Solo de-

De manera que las obl as costarian mas o seo contestar un~ observacion al honorable 
ménos lo mismo, ya se hicieran en el rio o fOIl colega de senatuna, " . 
]a Caleta, i en el primer caso tendríamos un . El pneblo ~e Consttt?ClO~ ha quel'ldo, pre: 
simple puerto de cabotaje para buques peque- cJsamente, eVItar esta dlscuslOn acerc~ d~ SI 
ños, i en el segnndo un puerto marítimo am, ~l puerto ~e hace en la C~leta o en el no, 1 de
plísi:no, donde podrian fondear vapores hasta Ja al GobIerno la reso~uClon de e,ste punto, 
de diez metros de calado, i que fomentaria Po; ew, yo n? he querIdo pronuncIarme sobre 
considerablewente el comercio int.ernacional. cual es el meJor puert.o, porque esto no es de 

Si a esto s(~ a grnga que se proyecta la eje- mi resorte, Í c?rrespon~e a [os técnicos estll
euc:ion de graneles ra,na[es de regadío de mil dIal' el punto 1 al GobIetDO resolver acerca 
quinientos o dos mil regadores, que tendrian de él., , 
su oríjen en el río Maule, tendremos que este Me ha pareCldo entender al honcrable ~e
rio llegaria a su desembocadura con tan po n,ador pOI' Maule que en, concepto de ,..,u ~eno
ca cantidad de agua que no sé en '\ irtud de 1'18 no s:\ puede comtrmr un p':1,'r~o haCIendo 
qué fuerza, tal vez de alguna desconocida pa- en el pnru~r momento las fibras mdlspe?sables, 
ra mí, quedaría libre el canal del gran banro [Jara amplIarlas desp~es: En est~ esto! en de
de arena que lo obstuye. En tal caso la vida s,J,..;uerdo C~ll Su Sel~()t'la, Por f'Jemplo, en el 
del puerto dependeria de que los años fueran rl~e:t,o de Sa3' Antol1lo, se ha ealculado P?r el 
secos o lluviosoS" cuando fueran secos no ha- lrlJemero senor Brokmanü que pueden ejecn
bria puerto i cu;ndo fueran lluviosos. la eo - tar.'le primeramente obras pt'ovisorias. i mas 
rrientA 3b/iría brecha e la barra i hcilitaria la bJrde las definitivas i de mayor costo, 
navegacion, Pero ni aun esto suct'deria por la Pur lo demas, esta es [a polítiea que se 
raZOll que ae'1bo de indicar, si¡:!;ue en todo" los pai ées, De iguul manera 

Como se comprende, sobre la base de un podria proc,~dcrse t'n Cllnstitucion; con cuatro 
pu('rto ea esas condiciones no puede llevarse a seis milLmns de pesos podrían hw:erse estos 
a cabo ninguna empresa ni fomentarse el co" primeros tralajos, 



-- ---- --- --- ----

SESION DE 23 D E DICIEMBRE 965 

Doi las gracias al honorable Senador de lo que hoi se trata. es de construir un puerto 
Curieó por la interrupcion que me permite. comercial, lo que no demandará un gasto su· 

El señor Lazcano.-Mui interesante es perior, segun distinguidos injenieros, a tres 
la cuestion que los honorables Senadores i medio millones de pesos de dieciocho peni. 
de Maule han traido al debate. Pero yo nc' queso 
seguiré a Sus Señorías en el propósito de hos- El señor Besa.-Tres millones de lIbras 
tilidad, permítaseme decirlo, que han mani- será, íleñor Senador. 
festado por la construccion de otros puertls El señor Lazcano.-Como he dlcho, ten
que el de Constitucion. go estos datos de distingnidos injenier,)s i 

Yo compren<lo en otra forma la cuestiono figuran entre los antecedentes que tif'LJe el 
La zona central del pais no tiene salida al Gobie/'JIo, pero repito que debemos dejar de 
mar sino en sus dos estremos; esta enorme i lado el puerto militar para estndiar !Solo el 
rica porcion de nuestro territorio tiene capa- puerto comercial a fin de dar una salida a las 
cidad para ocupar, no digo ya un pnerto como provincias del centro, puesto que el puerto de 
será el de .Constitucion aun concpaiéndole las Constitucion tiene mui pequeñas proye¡'cio
mejores condiciones, sino todavía uuo o dos nes, i aun, como lo confipsan sus propios 
puertos mas de mayor estension. El puerto sostenedores, será solo un modesto puerto de 
de ConstitucioIl será del todo insufici\':nt-, para cabotaie Se hace pues necesario q,¡e otros 
servir la enorme zona comprendida entre San puertos le ayuden a va¡,in!' l-1I mar los pro· 
Antonio i Talcahuano que son los dos únicos duetos de la riquísima 7,nn·;. central. 
puntos de salida 'l.i mar, i que naturalmente Nos dt'ci 1 tawbi"n el honorable señor Be
no bastan para su servicio. sa que podria desviarse una parte del ferro· 

Este es el miraje, este es el punto de partí- carril de HuaJañé pa:'a llevarlo a COl.l5titucion. 
da en que debemos colocarnos para cante m- Su Señoría dice que conoce d terreno; i estoi 
pIar esta cuestioll i no descender a cuestiones mui léjos de poner en dud:oo., la afirmacion de 
pequeñas, a atacar por ejemplo la construccion Su Señoría, pero debo agr'Ogar que yo tamhien 
de otro puerto porque se teme que perjudique conozco el terreno i que la realizacÍon de la 
al de Constitucion. Nó, señor; el puerto de Llico idea que propone el honorable Senador seria 
i el de Constitucion se completan en vez de costosísimá, i un ferrocarril que tiene que abrir 
hacerse la guerra; ambos serán utilísimos para túneles i servirse de cremalleras seria de po
dar salida al mar a nuestros productos. ea utilidad porque su costo habria de recar-

Para la construccion del puerto de Consti- gar de una manera mui considerable el tI'as
tucion, a juzgar por los antecedentes que co- porte de los produc~os. Quizas órijiendo esa 
nozco, parece que no hai acuerd\)j miéntras línea por el costado de Alicanten sería de mé
que el honor:. ble Senador de Maule señor Be- nos difícil ejecucion pero no como la ha idca~o 
sa i algunos otros injenieros piensan que el el honorablu Senador, internándose por me
puerto debe hacerse en la caleta, otros, entre dio de montañas para 110gar a Curepto. S,'gu
los cuales so cuenta el señor Quezada Aúlla- ramente t:)n Señoría en vez de guiarse por sns 
mn, declaran que el puerto debe ser fluvial. p! opios conocimiontos se ha dejado llevar por 

1m señor Besa.-.bJs que al selior Quezada insinuaciones de la prensa. 
se le encomendó el estudio del puerto fluvial;m señor Besa.--No me he guiado por lo 
i nó del otro. que pnede haber dicho la IJrensa, sino por es

El señor Lazcano.-EI hecho es que de tudios i planos que he tenido a la vista. 
los estudios publicados resulta que el puerto Jj~l señor Lazcano. -Creo no hacer injuria 
fluvial es el mas viable. al interes que han detliostrndo por el puerto de 

Respecto del puerto de Llico debo hacerme Constituciolllos honorables:Senadores de Maule, 
cargo de la obsel'vacion que con referencia al si digo que ese interes es pequeño si se campa· 
carácter militar de este puerto hacia el hono- ra al que ha manifestado en repetidas ocasio
rabIe señor Garda de la Huerta con cierto re- nes el honorable Senador de Atacama. A este 

I tinün malicioso. respecto, el honorable Senador DOS ha contado 
El señor García de la Huerta.-No ha que hubo en tíempos pasados un honorable 

sldo esa mi intencion, señor Senador. Diputado que apénas comenzaba cada sesion, 
El señor Lazcano.-Lo cierto es que la hacia invariablemente esta pregunta: ¿se ha 

habilitacion o consLruceÍun de un puerto mili hecho algo por el Gobierno en favor del puer
tal' en Llico, aunqu., de lo maE; importante i to de Constitncion? I como no He hubiera he· 
conveniente, no es lo que está ahora en tela cho nada, el mismo honorable Diputado, in. 
de juicio; esa construccion podrá hacerse en variablemente, ag~egaba: Tome nota el país 
un porvt'nir mas o ménos próximo; pero de de la responsabilidad que se echa encima el 
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Gobierno porque no realiza esta importante estudio mas detenido este punto, relativo al 
obra. De fsto ya hace muchos años, lo qm' puerto que d6be construirse. 
prueba que hace ya mucho tiempo que se flstá Desde luego yo no sé cómo el señor Bf'sa, 
trabajando por la eonstruccion de ese puerto í que forma parte de esa Comision, no ha influi
que su ejecucion ha presentado tantas dificlll- do porque no quede retirado el pUf'rto de 
tades, que haf,ta ahora no ha sido posible ha- Constitucion, ya que la Comision quiere que se 
cer aquella obra. hagan ocho o ma3 puertos, entre los cuales 

Hepito que sostendré siempre que la COllS- :lqt~él no figura. 
truccion del puerto de I;lico no se opone a la .Para realizar estas obras cuyo gastos SFJ cal
construccion del puerto de C,mstitucion, i que cnlan en tres i medio millones de libras es ter
por la inversa, estas obras se ayudan i SFJ COIll- linas, seria necesario contratar un empréstito. 
pletan en benflficio del pais. Sabido es qllH los de Constitucion i de Lli-

Por desgracia, i en este punto creo estar co, f'on una aspiracíon muí justa i posible de 
de acuflrdo con el honorable señor García de realizar. 1 yo pregunto al distinguido in.le
la Huerta i temo no estarlo con el honorable niero señor Besa ¿,Por qué Su Señoría ha 
señor Besa, se ha dejado la resolucion de eRta permitido que s~ elimine el puerto de Consti
importante materia al arbitrio de la ComiBion tucíon i se coloque en su lugar a Lebu, por 
de puertos, que si está compuesta de jóvenei~ ejemplo? 
mui distinguidos í meritorios, no está formada Talve;¿; alguno de esos injeníeros haya re
por injeníeros de esperiencia. pre."entado a Lebu en el Congreso i se sienta 

El spñor Bcsa.-Sin embargo, las obrasde por eso con alguna deuda pendiente para con 
puerto de Valparaiso i de San Antonio hansi- este puelto. 
do estudiadas por esta Comision i son las que ¿,Puede esto dirijir los actos de nuestro Go
se están ejecutando. bierno? Yo digo que nó, sintiendo mucho es-

Realmente, parece que es el señor Senador tar en desacuerdo con mi honorable amigo el 
por Curicó quien no ha estudiado estas cosas, Senador por Maule. Creo que los Ministros 
sino que las ha leiJo en la prensa diaria; esos como hombres prudentes, deben consulta; 
jóvenes injenieros han hecho los estudios de otras opiniones, ya que hai injenieros distin
los puertos de V¡¡lparaiso, San Antonio i otros guidos que pueden darlas. No es posible, re
mas, de manera que han hecho ma .. que los pito. cerrar los ojos i dejar que la Comision 
estranjeros. de Puertos, compuesta d~ jóvenes inespertos, 

iDl señor Lazcano.-Ya he reconocido en tenga una preponderancia decisiva tratándose 
sesiones arl1briores los mérit lS de esta Comi· de obras que importan tres i medio millones 
sion de Puertos, i continúo reconociéndolos i de libras esterlinas. 
creo que puede servir útilmente al pajs. pero, De modo que yo dAn.endo aquí Jos intoreses 
llamo la atencion del señ6rSenad0r de Ya"le a de Constitucion, la,;timados por la Comision 
que no puede negarse que las obras de puer- de P'.lertos. ¿,Sabe el honorable Senador por 
tus no han sido hechas por esa Comisiono Maule de qué recurso echa mano esta Comi-

Esa Oomision ha hech& lo que haria una sion para mantener el plan de obras que ha 
persona que va a un jardin, donde diversos fijado~ Dice, st'.ncillamente, que la construc
jardineros han plantado hermosísimas flores, cion de tal puerto no 11 incluye en la lista de 
1 hace con ellas un ramo. obras que deben ejecutarse, porque no están 

¿Podría deeirse que el mérito es de la per- hechos los estudios de ese puerto. Esta es la 
sona que formó el ramo'? Nó, spñor; es de los verdad, aunque parece increible, i yo siento 
jardineros que plantaron las flores. mui de veras que no esté presente el honora-

i!.:l pais ha gastado millone3 de pesos en ble Ministro ele Hacienda para que confirmara 
trae' de Europa a las notabiiidades mas di;;- mis palabras. 
tinguidas para hacer esos es~udios que han El señor Besa.-Yo no conozco el infor
flervido de base a los distinguidos jóvenes de me de la Comision; pero me consta que en la 
la Comision de Puertos; pero deeir que el tra- lista a que se ha referido ~u Señoría está in
bajo de los estudios dd puerto de Valparai- di cado Constitucion ántes que Llico. 
so ha sido hecho por esta Comision, es proce- f!Jl señor Lazcano.-TüDgo yo mas inte
der eon un púco de injusticia j yo que sé que res por Constitucion que Su Señoría, porque 
8u S('ñoría abriga en su alma sentillJientos de conozco los hechos que pueden afecta!' a ese 
la mayor justicia, apelo a esos ~entimielltos i puerto i Su Señoría los ignora, pudiendo co
pidu que a los estranjeros que han hechu es- nocerlos mejor porque forma parte de la Co-
to .. edtudios no se les niegue el mérito. misiono 

Yo siento que el Gobierno no someta a un t P.ll'a terminar, pediria al Gobierno que a 
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fin de resguardar los intereses de la zona cen- vicio de ferrocarriles. rrampoco me será posi
tral, asunto en que todos debemos estar uní· b1e hacerlo en la sesion de mañana por tener 
dos i no declararnos la guerra, sometiera al que concurrir a la Honorable Cámara da 
estudio de pf'rsonas competent.es i ajenaR a la Diputados, a fin de tomar parte en la discu
Comision de Puertos, las resoluciones toma- síon de un proyecto correspondiente al depar
das por ella. Yo querria que esta Comision se tamento de mi cargo; pero podré concurrir al 
manhrvi('l'a dentro de su esfera de acc¡on, sin denado el jué\'es próximo para dar las re8-
que pueda llega(tan allá que sea ella la que puestas a que me he referido. 
resuelva, como tribunal de última instancia, 
cuáles puertos son los que deben construirse 
i cuáles nó. 

Venta de buques de guerra 

Preferencia 
El señor Viel (Ministro de Industria i 

Obras públicas).-Sé que se ha dado cuenta 
de unos informes de la Comision Permanente 
de Presupuestos, re¡·aidos en unos mensajes 

El señor Búlnes.- He visto en los dialios del Ministerio de mi cargo. Haria indicacion 
que el Gobierno de Chile ha vendido al di' para que se diera preferencia a t'ste asunto en 
Rumania dos de los dedróyer,,; que están la sesion del juóves próximo. 
construyéndose en el estranjero para nuestra El señor Besa.--Rog,í,ria al señor 11inistro 
Marina de guerra. Aunque la noticia parect' que trajera la lista de los carros qu," hai en la 
inverosímil, porque no se concibe que el Go- cuarta secciono 
bierno disponga sin mayor autorizarion de El señor Viel (Ministro de Industria i Obras 
nuestros elementos de seguridad, está en for- públicas).-Tengo aquí esos datos, sf'ñor Sfl
ma clara i detallada, de manera que se hace nadol', i podría darlos inmediatamente. Talvez 
necesaria una rectificacion pública o un escla- seria conveniente tratar de este asunto a se-
recimiento sobre el particular gunda hora. 

Lame1ito que no se encuentre en la Sala el El señor Maite (Presidente).-A srgunda 
señor ~1inistr\) de Guerra, pero cpmo snpongo hora corresponde ocuparse de las modifieacio
que n::- 'ido oe esta gravedad habrá sido re- nes introducidas por la Cámara de Diputados 
suelto <'n i_'onsejo de Ministros, aprov,'cho la en el presupuesto de Hacienda. 
presencia de los miembros del Gabinete que El señor Barros Errazuriz.-Podrian 
me escuchan para pedirles que se sirvan ma- destinarse quince minutos de la s~gunda hora 
nifestar lo que hai sobre este punto. para oir al senor Ministro. 

El serior Villegas (Ministro de Jnp';'::ia e El señor Aldunate.--Rogaria al señor Mi-
InsLruccion pública).- Me inclillú d • r que nif"tro que nos diera algunos datos sobre los 
no hai ni siquiera oferta de compra de algu. trabfljl)s que se ejecutan para proveer de agua 
no de nuestros buque;:, i puedo asegul ar que potable a Ram'agua. 
el Gobierno tiene el propósito de nu dJspren- Jm señor Viel (Ministro de Industria i Obras 
derse de ninguna de nu¡~stras unidades na· Públieas).-Tambien tengo que dar una res-
vale~. puesta sobro este punto. 

El señor Búlnes.-Celflbro la respuesta El señor Mátte (Presidente).-Gom') he di-
del señor Ministro, pero hace ya mas de un cho, a segunda hora corresponde ocuparse del 
mes, sin contar las últimas not:. C,t'J a que me presupuesto de Hacienda; de modo que el Se
he r0ferido, qlle vienen publicando los diarios nado no puede tratar otro asunto en la órden 
que se han hecho propuestas a alguna de del día. 
nuestras Lt'gaciones en Europa para la COlU- El beñor Viel (Ministro de Industria i 
pra de buques. Obras públicas).-!:>odria acordarse 11n cuar-

El señor Rivera.-T yo puedo agl'egm to de hora para poder dar una respuesta a los 
que, segun publicaciones hechas en los dia- señores Senadores. 
rios, el COllsejo Naval alcanzó a pronunciarse El señor Matte (Presidente).-Si no hai 
lechazando e:-;as propuestas por unanimidad. inconveniente, se destinarán quince minutos 

¿e la sf'gunda hora para que haga uso de la 
pala bm el señor ~Iinústro. ServicIo de ferrOcarriles 

Queda así acordado. 
Bl señor Vi el (~1iuistro eJe Tndustria).-

Como va a dar la hora, no me será posible Agua potable para Santiago 
contestar las preguntas formuladas en sesion 
anterior por los honorables Senadores de El señor Balmaceda. -l';staba acordado 
O'Higgins i de Llanquihue, relativas al ser- discutir en la sesíon de hoi el proyedo sobre 
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proVISlOn de agua potable para la ciudad de El señor Matte (Presidente).-Su Señoría 
Santiago. Este es un asunto que estaba en ta- puede estar seguro que no se desorganizaria 
bla anteriormente, i yo quedé con la palabra i de que quedaria nombrada hoi esa Comi-
en la discusion jeneral; pero hJi no me en Slon. . 
C1:entro en situacion de poder continuar ha- Quedaria nombrada esta Comision inclu· 
ciendo uso de la palabra, porque no me siento yendo el nombre de los tres señores Senado-
bien de salud. res que se han indicado. 

Por eso I'ogaríq, al Sanado que postergara Queda nombrada en esa forma. 
la discusion de este negocio para otro di;" i En votacion la indicacion del señor Minis. 
que, al efecto, acordara celebrar sesion el viér- tro de Indlletria para que en la órden del dia 
nes i sábado de la presente semana. JYle pare- del juéves próximo, se trate de algunos su
ce que tratándose de un asunto de tanta i!TI.- plementos del Ministerio de su cargo. 
portancia, que afecta los intereses de la ciu- Aprobada. 
dad de Santiago, vale la pena que hagamos En votacion la indicacion del señor Balma-
el sacrificio de celebrar estas sesiones espe- ceda para celebrar sesiones los días viérnes 
ciales. i sábado de la presente semana. 

El señor Matte (Presidente).---¿::u Serlo- El-:eñor Aldunate.-~,No sr~ podria divi
ria formula indicacion para celebrar sesion el dir la votaeion, :señor Pre~lldente~ 
viérnes i sábado próximo? El señur Búlnes.-Ya tlstamos c'n vota-

El señor Balmaceda.-Sí, señor Pn'si- ClOno 
dente. El señor Matte (Presidente).-Se votará 

El señor Besa.-Ruego a la Mesa que se primero si se celebra sesion el dia viérnes. 
sirva dirijir oficio al señor Ministro del Inte- En votacÍon. 
l'ior, pidiéndole que remita los antecedentes Efectuada la votacion, resultó aprobada por 
sobre quiénes son los que " apro \'echau las veinte 1)Otos contra cuatro i una abstension. 
aguas que el Gobierno Sllstrae indebidamente El seDor Matte (Presidente).-En votacion 
del canal del Maipo. Deseo saber a (iuiénes se la indicacion para celebrar sesion el dia sá
obsequian estos doscientos regadores diarios. bado próximo. 

Esta es una cuestion de la cual el Senado se Efectuada la votacion, "esultú desechada la 
ha desentendido hasta ahora. indicacíon por catorce votos contra diez i una 

abstencion. 

OomLsion especial Se dirijirá el oficio pedido por el señor Sa
nador por Maule al Ministro de Hacienda en 
la forma acostumbrada. 

El señor Matte(Presidente).-Antes de dar Se suspende la sesion. 
por terminados los incident~s, debo maniftls- Se su.spendió la sesion. tar que en la sesion anterior la .M:f'sa quedó df' 
proponer la Comision Especial que debe estu-, 
dial' el proyecto de obras de regadío. Parece
que hai acuerdo para que esta Cumision E-pe
cialla forme la Comision de Constitucion, Le
jislacion i Justicia, agregando a ésta al ho 
norable Senador por Nuble, señor Balmaceda. 

SEGUNDA ROUA 

Trasporte de animales 
i de maderas 

Si no hai inconveniente, la Comision que- El señor Matte (Presidente).- Continúa 
dará nombr¡lda An esta forma. la. sesion. 

El señor Aldunate -Yo pediria que se Pnede hacer uso de la palabra el señor 
agreg<\ra tambien al honorable señol" Claro. Ministro de Obras Pllblicas. 

El selior Yafiez. ¿Por qué no se agrf'ga mI señor Vi el (Ministro de Industria í Obras 
tambien al señor Senador por Lináres? H:u públicas).-En una de las últimas sesiones, 
la sesion pasada Su Señoría fIJé el únic0 que el señor Senador por Llanquihue llamó la aten
no renunció sino en visia de las otras renlln cion del Gobierno hácia el mal servicio que 
cias. se hacia en el trasporte de animales de Osor-

1 ha hecho observaciones que son mui dig- no a Santiago. Llamó asimismo la atencion a 
nas de atencion, por lo que creo que seria que los trenes dnmoraban cuatro o cinco dias, 
mui justo que figurara en esta Comisiono lo que traia por consecuencia que llegaban 

El señor Búlnes.-Yo no pido la inclusion muchos animales muertos. 
de ningun miembro por temor de que se de Las informaciones que el Gobierno tiene a 
sorganice la Comisiono este respecto, difieren dt3 103 datos que ha re-
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cibido el señor Senador. En e:fecto, la Direc- bucion de los carros. Este sistema dió lugar 
cion de los Ferrocarriles se ha preocupado de a redamos de los pequeños proveedores, de 
tiempo atras de hacer en la mejor :forma posi- modo que se alternó el servicio, entregándose 
ble el servicio de trasporte de animales desde carros ciertos dias a los pequeños madereros 
0sorno a Santiago. í otros días a los grandes harraqueros. A pesa; 

El señor Barros Errazuriz.-Yo no he de todo, el servicio no está en buenas condi
dicho que haya mal servicio, Di podia decirlo, cianes, i la causa principal no se debe a la 
puesto que se han tra'lportado cíen mil anima- falta de equipo sino a la :falta de desvíos pa 
les en la última época. Lo que dije :fué que los ra hacer la carga i descarga de los carros. 
trenes demoraban cuatro i cinco dias, en que Se han presentado tambiell este año otros 
los animales carecian de agua i de alim~ntos, inconvenientes. El principal ha sido la :falta 
por lo quP llegan muehos muertos. Este era absoluta de earbqn en setiembre, mes en que 
el :fondo de mis observaeiones. se retiró de su puesto el señor Huet; f:lntón-

El señor Viel (Ministro de Industriai Obras ces no habia en la línea sino carbon para 
públicas).-Realmenttl el trasporte de anima- dos dias. Fué neeesario suspender muchos 
les ha aumentado considerablemente en los trp,nes, que en seguida :fueron restableciéndo
últimos años. se poco a poco a medida que llegaba el com-

Hoi dia el servicio se hace por un tren di- bUi:ltible. Cuando ya el servicio empezaba a 
recto que demora cuarenta i cinco horas de normalizarse ocurrieron dos nuevos inconve
Osorno a Santiago, en tres jornadas. nientes, nada ménos que la interrupcion del 

Es efeetivo que no se da agua a bs anima- tráfico durante quince dias en dos pUEntes del 
les, porque los que embarcan ganado tienen sur, que eran, si mal no recuerdo, los del Mem
derecho a llevar un cuidador para que atien- brjlJo i de 'remuco. 
da a los animalf-'s. De las observaciones hechas por un segun-

El señor Barros Erraz~riz.-Se me ha do empleado enviado a la cuarta seccion re
dicho que cuando los animales bajan en una sulta que tan solo desde octubre está movili
estfl.cion hai que pagar nuevo flete. zándose la cosAeha que hai en las estaciones. 

El señor Víel (Ministro de Industria i Obras En ese mes se trasportaron ciento dos mil sa-
Públicas). - Eso no es exacto. cos de avena i trigo, en noviembre ciento tre-

Como digo, corre de CUf'nta de los remiten- ce mil i en el mes en curso se llevan traspor
tes el euidado de los animales durante el via bados setenta mil sacos. 
je i el proporcionarles pasto i bebida, como Siendo esta carga de pre:ferencia, segun los 
entiendo que pasa en todos los :ferrocarriles reglamentos, hubo necesidad de anteponer su 
del mundo. De manera que el servicio de tras- trasporte al de la madera. No se habia conta
portes de animales está establecido en la me- do con que estuviera depositada una tan gran 
jor :forma posible dados los elementos con que cantidad de eereales. 
cuenta la Empresa de Ferrocarriles. Debo, pues, decir a la Cámara que, dados 

Ahora, por lo que respecta al trasporte de los elementos con que cuenta la Emprer-HJ, es 
maderas, no sucede la misma cosa. El Gobier- imposible mejorar por ahora el servicio de 
no reconoce que este servicio es pésimo; :fal- trasporte de maderas. Aun empleando todo 
tan elelllen'os para establecer un servicio co- el equipo de que para este objeto dispone la 
rrecto i regular, i las grita de los madereros Empresa, demoraria ocho meses en traspor
por esta causa es justificada. tal' todas las maderas acumuladas. Pero este 

Para n~mediar los males se han tomado al- servicio tampoco podrá hacerse durante el 
gunas medidas que no han satis:fecho por como acarreo de la nueva cosecha; de manera que 
pleto a los madereros. la última madera que se conduzca al norte 

En cuanto a la :forma en que se hace el re- será la que alcance a salir ántes del 15 de 
parto de carros ha sufrido varias modificacio- enero próximo. 
nes. Para remt~diar esta situacion, no tiene el 

Antiguamente los je:fes de estacion eran Gobierno otro medio que solicitar del Con
encargados de hacer el reparto de los carrOl<, greso los :fondos necesarIOS para aumentar 
pero como se denunciaran numerosos abusos, los desvíos j mejorar las condiciones de las 
se modificó el sistema, entregando ese servi· estaciones. Oomo he dieho, la falta de desvíos 
cio a los je:fes de trasporte i como ni aun así es tal que eon el servicio que se hizo en no 
se terminó con los abusos, el Gobierno se vió viembre, que no :fué mui satisfactorio, llegó a 
obligado a comisionar a un empleado de la haber trenes escalonados hasta San Fernan
Direccion de Ferrocarriles para que se trasla- do, esperando órden de partida. 
dara a le cuarta seccion i fiscalizara la dietri- De manera que reconozco, como el señor 
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Senador, los inconvenientes que se presentan 

para este servicio i confio en que el Congreso 

despachará oportunamente el proyecto que 

presentará el Gobierno, solicitando fondos 

para mejorar la situacion. 

Obras de agua potable 

El señor Viel (Ministro de lndustria).

Debo, asimismo, una respuesta al señor Sella

dor por O'Híggins respecto de la provision 

dé agua potable para Hanca·gua. 

11:1 Gobierno solicitó propuestas públicas en 

el mes de abril para dotal' de ag'ua potable a 

esa ciudad. Solicitó, al mismo tiempo, de al

gunos propietarios que permitieran llevar h,~ 

cañerías por sus propiedades; pAro rAsult6 

que algunos se negaron a ello. ::)in bmbul'go, 

se eS¡ll'ra llegar a un arreglo con estos pru

pietr.tl'ios, 
Como sabe 1-, Cámara, en materia de agua 

tecer de agua potable a una ciudad de la im

portancia de Rancagua. 
l~especto 2,1 otro punto, que es mas vasto i 

que afecta a muchas ciudades, yo creo que 

habióndose agotado los fondos para dotar de 

agna potable a diversas poblaciones de la Re

pública es indispensable que el Gobierno pre· 

sente un proyecto ele lei para arbitrar esos 

fondos, prop Jlliendo, por ejemplo, un emprés

tito que podria ser de un millon o un millon 

quinientCls mil libras. Esta clase de emprés

titos no gravan al Estado, sino que [Jon satis· 

fecho s por las localidades respectivas en for
ma poco sensible. 

Los bonGs de agua potablt:- son de fá:-il 

aceptacion, i me consta que hai capitalistas 

'lue buscan con empeño esta colocacion de 
ciiuf'ro. 

De manera que no tendria dificultad el Es

tado para 'lncontrar a un interes m6cl ;00 los 

eapitales necesarios para obras de "o ',la po-
table. b 

potable, sol() Sf) ha autorizado la prOS(~cUi';on Siendo así, no veo por qué se detiene el 

d(\ la~ obras que ya están contratadas. Sabe Gobierno un momento mas en presentar un 

tambien la CUIDara que hace algunos años se proyecto dfl emp;"éstit r) para este oLjeto. 

contrató para este objeto un empréstito de un El señor Barros Errazuriz.-Agradezco 

mllion quinientas n1.illibras; pero.no toda esta al señor Ministro la contd:;Ü1cion que se ha 

cantidad se destinó a la ej::"cuciún de obras servido dar a las ob",ervaciones que hice en 

de agua potable, sino que una parte de ellas sesion pasad;], annqne Su Señ,'rÍa ha estado 

se de,,;tinó a la reconstruccion de Valparaiso. algo mal informado soble lo que dije; tal vez 

Por consiguiente, el Gobierno carece de re- la version rápida que se da en los diarios me 

cursos para continuar la constructÍon de obras ha supuesto ideas qU:l no espresé. Yo nI) he 

de agua potable en todas las ciu0ades de la podido decir que habia un mal trasporte de 

I~epública. animales; al contrario, he dicho que este año 

B.;l seflOr Aldunate.-Me alegro de las es· se han acarreado muchos mas que en el an

plicaciones que ha dado el señor Ministro con terior. 

relacion al agua lJotable ele H.ancagua, es¡>li. El señor Viel (ThIieistro de Industria i 

citcionAR que cOllespon3en a la pregunta que O],ras públicas).- En la 4. a Seccíon se han 

yo hice en sesiones anteriores con un fin mas trasportado eient~ sesenta mil animales du

amplio, es decir, 9ara atender no solo a Ran- rante lo", dJez pnmeros meses de este año, 

caglla sino tambiell a otras ciudades de la es decir, diez mil mas que el año pafado. 

Hepública. El señor Barros Errazuriz.- Precisa· 

Respecto de la negativa de los propietarios mente, llamaba la atencion hácia la importan

para que las cañerías atraviesen sus fundos, cia que tiene hoi. di.a el departamento de Osor

el s"ñor Ministro {Jspera que desaparecerán no en el abasteCItnIento de animales, i decia 

los inconvenientes que se han presentado. que convenia tomar las medidas del caso a 

Sin embargo, pOlo la esperiencia que tengo d(; fin de evitar que en cada carro que llegaba 

casos análogos, me parece que es mas barato vinieran dos o tres animales muertos; cosa 

proceder por medio de espropiacion que p.or que. pasaba debido .a. la falta de alimento i 

arreglo~ directos, porque cuando los p1'op1e- bebIda durante el viaJe. Esto me lo han dicho 

tarios ven que no pueden sustraerse a la ne- personas que se ocupan de este negocio, i 

cesidad de dar facilidades para ese objeto, tanto ménos puede negarse cuanto que el 

aceptan un arreglo satisfactorio. Por esto, yo sAñor Ministro acaba de decir que la Empresa 

me atrevería a pedir al señor Ministro que, no. proporcionará esa clase de cuidado a los 

sin perjuicio de seguir adelantA e~ esta ma anlI~ales que acarrea. 

teria, presentará un proyecto de lel ~e espro- Sm embargo~ yo. sé que e~ otros paises, 

piacion ya que no se puede nAgar, m por un como en la ArJentma, por eJemplo, las em

momento que sea de utilidad pública el abas- presas de trasportes hacen estos servicios. En 
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el C3S0 de que me ocupo es natural que sí· onl;e carros mas que estaban voleados llenos quipra se dé de beber a los animales, ya que de carga. Esto, naturalmente, lo encontré el viaje de Osomo acá demora cuatro diaR. atroz i ví que el destrozo rué enorme. El señor Viel (Ministro de Industria i Obras B;n verdad hai que exijir que los emplea~ públicas).-Dos no mas, seilOr Senador. dos tengan mas cuidado con el equirlO de los El señor Barros Errázuriz.- Eso 8S ferrocarriles. ~~~ de suponer que habrá mu~ conforme a los itinerarios; pero, en la prádica ('hos otros medios de despejar una via sin te· es otra cosa. Dice el señor Ministro que las ner qne botar los carros. dificultades que se notan en el servicio n"~ Termino recomendando al scñór Ministro provienen de falta de pquipo, quA lo hai baR- que tome las mpdidas del caso para aprove~ tanteo sino de falta de desvío¡.; i otros aeceso dmr la nueva via r¡ue Sl) ("ntregará al público rios de la via, Habrá que IJreoeuparse de esto pn do" o tres meSf",ma,-' ele Osorno a Puerto porque cuando se entregue a la osp otaeio)] lHontt; de otm mdHTd Lt'; dificultades serán el ferrocarril de Osorno a Pllerto l\lontt, loS inmensamente llH1y,)l"e-', J Santiago tiene mu~ necesiuadfB que hoi se hacen sentir se¡¡ltl en- ello que g,lll,lr eOIl un 'Iearrpo fácil i barato tóncps 11l2l.Y0res. I cl(csLÍe la provine,ia de r:Lcwljuihuéi por la ()nor~ El senor Besa.- La v~rdaJ es que tam- me cilntldad de frutos 1 anImales que de alla bien hai LltCl de equipo porque el recorrido se pueden tra(-'l'. 
de nuestro material rodante es casi doble del El señor Silva Ureta.- Deseo rogar al que tiene en otros paises. señor Min;stro ¡¡Uf" atienda. una peticion que El señor Viel (Ministro de Indnstxia 1 Obras vengo formulando dei"dt, mu('ho tiempo atraso públicas).-- Pero, no exi~tieDdu los desvíos ;::-;1 es inhumano que los animales ml1"ran suficientes, no pueden uetenel'se tm las esta- en lus e,arros o al llegar a Santiago, ereo que ciones gran número ele earros. La dotaeion dl:' f:'S mas Inhumano qlle se ter,ga a las personas la 4 a Se(;eion es de Hetecientos un carros. al 1'avo del sol en los earros en la estéLcion El señor Guarello.- 1 debia ser ele dos de la

d 

Calera desde la una de la tarde hasta mil. las cinco 
~l señor Viel (Ministro de Industria i Ohras Con esto nacla tiend de estraño que todos públicas).- En el pstado actual la línea no los años se venga al Congreso a pf~dir fondos admite un mayor número de carros Seria im- para combatir enfermedades infecciosas, i posible hacer una lllovilizacion económica sin que la peste viruela, la alfombrilla i muchas coll)car nuevos desvíos i ensilIlchar lfl,s esta otra~ epidemias entierren tantas personas dia~ Clones. riamente. 
El señor GUc.lreUo.- Ese es un defecto ConstantAmente he pedido que se com>tru-corriente entre nosotros, porque cuando se ya allá un ga' pon con cualquier cosa, con proyecta un ferrocarril se ere e que todo es totora, con paja, con ramas, con lona, a fin ha(;er terraplenes i colocar rieles sobre dur- de evitar que 4ueden al sol los carros de mientes, i se olvida consultar el equipo nece- pasajeros, que hoi dia están destinados a sario i estension suficiente para el futuro ser- sancochar jente. 

vicio de las estaciones. Si un ferrocarril cues- Hace algun tiempo se nos tenia con una ta en el (Jrimer momento un millon de pesos, tina de baño pOI depósito de agua i fné ne· de~pues hai que gastar otro medio millon en cesario hacer presente eso en esta Sala, i equipo. aunque certificara mi anrmacion el ex~Secre· El señor Viel (Ministro de fndustria i tario señor Carvallo, prra que se remediara el Obras públicas).- Hecientemente han llegado mal. Creo que ahora no será necesario que cuatrocientos carros, única adquisicion hecha el señor Secretario certifique lo que digo, en estos últimos años; son doscientos carros pues ello está a la vista de todo el mundo i bodegas, cien canos reja i cien de otras ca- aun creo que algunos señores Ministros que tegorias. han estado por allá lo habrán palpado. El señor Barros Errazuriz.- Yo de Tambien deseo hacer presente al señor Mi-soaba solo hacerle presente al señor Ministro nistro la necesidad que hai de llevar a la CaJa falta de cuidado que hai en esta materia. lera un pescante para cargar la:> grandes ma-En un viaje que hice al sur en el mes de quinarias i demas objetos pesados que hai noviembre último, acompañando al señor Mi- que t1mbarcar. Jeneralmente hai que man~ nistro de Instruccion, supe que en el acciden- dar a Saiüiago las grandes maquinarias agrí~ te del Membrillo habian caido al rio tres cu- colas que se descomponen i por falta de pesrros i que despues, para despejar i arreglar cantes pasan meses de meses en las estaciola via, se botaron de alto a bajo a un barranco nes sin poderlas echar a los carros. Precisa_ 
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mente llace dos meses que tengo un motor las estaciones debieran echar todos los bultos 
por allá i tod8vía lIO Be puede embarcar. juntos a una romana. 

Quiero hacer tambien algunas observacio Con ese sistema, adsrnas, se ocasionan gran-
nes respecto del ferrocarril a Papndo. des demoras. 

Allí hai solo uno o dos carros de pasaje Todavía quiero hacer otra observacion al 
ros, a pesar de que es enorme la cantidad de señor Ministro. En ninguna estacion se da 
jente que viaja en ellos. Parece imposi- recibo por la carga que queda fuera dé la ba
ble que no se pueda conseguir otro carro i dega en los p .tios; de manera que al remi 
los pasajeros tienen que ir hasta en las pisa- lente le hace tanta cuenta dejar la carga en 
dera¡¡;, a pesar de que se pagan dieciseie pesos un patio de la estacion como b;)tarla al rio. 
por persona por el pasaje. Si la Ij~mpresa no responde por esa carga, 

Adornas la carga se atrasa considerable da motivo a que los empleados cometan 
mente, liO por falta de carros, sino porque no abusos. 
pueden correr mas trenes por la línea. Faltan De la misma manera la Empresa no res
dosvÍos i doble via en una gran parte siquíe- ponde de la carga en muchos otros casos, 
ra. Pasa allá lo mismo que en la línea de como ser, cuando la cJl,rga en trenes espe
Santiago a Valparaiso, en donde si hubiera ciales, si va a desvíos E\speciales, si se carga 
doble vía completa podrian ir los treneS unos por cuenta del remitente, a pesar de que 
tras otros como hormigas si fuera nece- cobra derecho de carga, etc De manera que 
sario. casi no se sabe en que casos responde la 

Tambien se pierde mucho tiempo en la Empresa por la carga que se le entrega para 
carga i descarga de las mercaderías. que trasporte. 

A este respecto quiero hacer una observa- Com.o he dicho, po~ la carga que se ~ej~ en 
cion jeneral. La carga i descarga de todos los pat1.os de las. estaclOn?S no se da SIqUIera 
los trenes del Estado se entrega a un contra- una gUla o un SImple reclbo, cosa que no me 
tista, a quien se da pasaje gratis para qt:.e parece aceptable. . 
traslade sus cuadrillas de cargadores de una Estas era~ las . o~SeI'VaClOnes, que deseab'1 
estaciol1 a otra. De aquí resulta que cuando hacer al. senor MInistro, reservandome otras 
se está cargando o descargando en Ranca- que no tlen~n tanta gr~vedad. . . 
gua, por ejemplo, las labores están paraliza- Le recomIendo especJ~I~ente la pehcI~n ~el 
das en otras es~aciones. Yo creo que seria galpon ~'9.ue me refen; 1 he hecho publIca 
mas conveniente obligar al contratista a te esta pe~tIclOn, para que se vea que ha?e m.u
ner una pequeña cuadrilla en cada estacioIl. chos anos que vengo reclamando esto; I qUJe-

No se puede decir que no se costearia ese ro que se vea que toda la responsabilidad del 
. . . mal recae en el Supremo Gobierno. 

servICIO, pues sé que a los contratistas se les El ~ V· 1 (",.. .. t d 1 d t' . Ob . . h 1 d < senor le lnlnlS ro e n us na 1 ras 
paga treInta I oc o centavos por tone ada e P' bl" ) L t h d . 
carga o descarga, miéntras que \ \1 Fisco co- f u

t 
lcaf'-::- a~en ~ muc o d nO

d 
p~ el' maUl

bra a los particulares un tanto por ciento es al', a senor e,na 01' que es e uego pro-
.. t" d d Id' cedere a dar las ordenes del caso para Yf~parar 

mm supe:lOr ~ esa ~an 1 ~' uego pO' ,"la la necesidad a que ha llamado la atencion. 
pa5ar meJo~ SIn bPer IEr nr ~ h Saben los señores Senadores que en el pre-

b 
tro p,un o so ·lre ~ ~uat eseo acel una supuesto de gastos para el año venidero no se 

o servaClOn es e S]O"Ulen e: . 
"' consulta un solo centavo para obras estraordl-

N o me parece mui correcto ni honorable narias en los ferrocarriles del Estado, de cual
que una empresa como los Ferrocarriles del quier naturaleza que sean. Se impone, pues, 
Estado pesen' los equipajes bulto por bulto a la necesidad de que el Gobierno presente el 
una misma persona, en vez de echarlos todos plan de obras que tiene en estudio, que ya está 
a una romana. De esa manera, como ningun terminado, a fin de que) una vez concedidos 
bulto pesa cien kilos i se cobra como míni- los fondos que se necesiten, se proceda a sa
mum 11) que corresponde a esa cantidad, se tisfacer las necesidades mas urjentes que se 
hace el recargo consiguiente al público. Por hacen sentir. 
un bulto que pesa veinte kilos se cobra como Respecto de las últimas observaciones que 
si pesara ciento, o sea, se recarga el flete en ha hecho el señor Senador, referentes a que 
la proporcion correspondiente. no se da boleto por la carga que se deja en 

Creo que es necesario que la Empresa no Jos patios de las estaciones, puedo decir al 
sea tan, no quisiera decir usurera, pero no en- señor Senador que esa es una disposicion muí 
cuentro otra palabra que emplear. Solo en las antigua. Se han hecho muchos reclamos sobre 
boticas se pesan las cosas por fracciones; en el particular a la Empresa, por lo cual se con-
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sultó al abogado de los ferrocarriles, i este volverse sin ninguna demora, siempre :falta
:funcionario, en un informe que leí en la otra rian para atender a los pedidos. 
Oámara, manifiesta que no constando a la Em- El señor Besa.-Yo me referia al equipo 
presa la carga que se ha depositado en los en jeneral. Estudiando los datos que se dan 
patios, no se puede responder p0r ella. Si se por las comisiones nombradas para informar 
diera boleto por esa carga, los patios de las al Gobierno i los que constan de los mismos 
estaciones pasarian a ser bodegas de todos lus boletines de la Empresa, he observado que el 
hacendados. equipo es la mitad del que requiere el movi-

El señor Silva Ureta.-La Empresa debe miento de la carga. Ei'lta deficiencia obliga a 
guardar esa carga, porque los patios son ver- un servicio forzado del material, con la des
daderas bodegas con buenas paredes de cal i truccion ,.1 fl carros consiguiente a este esfuer
ladrillo, buenas puertas i guardianes. zo estl'aordinario. Ef'ta es la causa principal 

El señor Viel (Ministro de Industria i Obras del costo enorme que alcanza en Chile la re
Públicas).-Pero hai carga que no puede que- paracion del equipo, costo que S3 eleva a tres 
dar a la intemperie, i si se diera boleto por i cuatro veces lo que en otros paises se in
ella la Empresa responderia en caso de acci- vierte por este capítulo. Yo lo que quiero es 
dente. Si se diera boleto por un cargamento un informe con datos matemáticos, exactos, 
de sacos de trigo, por ejemplo, habria que cui· del tráfico que se hace con el equipo exis-
darlos de la lluvia. tente. 

El señor Silva Ureta.-Cuando yo era Es vergonzoso que se esté deteniendo el 
hacendado en CalIeuque: de Almahue, se jun- progreso del pais en la agricultura, en el tras
taban hasta ochenta mil sacos de trigo en la porte de la madera, en todas las industrias en 
estacion de Palmilla i se mandó hacer un sim- jeneral; no es aceptable que la Empresa de 
pIe galpon para guardarlos. La Empresa no los Ferrocarriles ~ea un factor negativo. 
respondía de perjuicios en casos de lluvia i ¿,Cómo SA puede declarar esta fa'encia de 109 

jamas se perdió un solo grano de trigo, a pesar ferrocarriles'? No encuentro aceptable que el 
de qUA los sacos iban sin coser; i esto que solo Gobierno reconozca i esplique estas deficien
habia un guardian en cada puerta, no como cias sin decir al mismo ti<:'mpo que les pondrá 
ahora que la policía es abundante. Entónces, remedio. Oigo al señor Ministro que el Go
cuando algo faltaba, se perseguia la responsa- biel'llo se ha preocupado de la matel'ia i que 
bilidad dd personal respectivo i nadie se que- va a plesentar un proyecto de lei; ojalá que 
daba con lo ajeno, como sucede ahora.. lo haga a la posible brevedad, i que pronto 

El señor Viel (Ministro de Industria i Obras tengar:lOs equipo bastante i un servicio co
Públicas .-En vist'1 de los reclamos que se rre-:to. Los carros no siempre son seguros, i 
han producido, he dado instrucciones para hai una cantidad cuyas puertas purden ser 
mejorar estos servidos en cuanto sea posible, corridas hácia atl'as junto con los marchamos 
disponiendo que se dé boleto por toda carga o cierros de seguridad. Se hizo hace tiempo 
que se reciba i quepa en las bodegas. una solicitud al Gobierno para que se tomasen 

El señor Silva Ureta.-Poco o nada se medidas para evitar que se siguiesen violen
sacará con eso porque las bodegas no pueden tando las puertas por los palanqueros, pero 
contener sino una parte mui reducida de la no se logró el remedio. Yo mismo puedo citar 
carga que se lleva a las estaciones. Como los un caso de los robos que se hacen a favor de 
hacendados no pueden ir personalmente a las esta inseguridad. Un cochero mio, que viajaba 
estaciones i tienen que valerse de sus capata- dentro del coche, vió que los palanqueros 
ces, resultará siempre que no se puede saber abrían un carro cargado de ovejas i sacaron 
si la pérdida de artículos ocurre en las esta- cinco de estos animales, que fueron puestos 
ciones o si se la roban los capataces en el ca- en sacos i tirados abajo; mi cochero no se dió 
mino. Se debería dar algun resguardo por a ver, por cierto, porque los ladrones podian 
todo lo que queda depositado en las estacio- estropearlo o quizas matarlo para que no de
nes. c1arase en contra de ellos. De modo que hai 

El señor Viel :Ministro de Industria i Obras que tomar con un poco de desconfianza los 
Públicas).-En cuanto a una observacion que elatos que procuran los empleados de la Em
hacia el señor Senador por Maule, puedo roa- presa, i es necesario proceder con rigor para 
nifestar que el eyuipo para trasporte de ani- evitar que se sigan produciendo hechos tan 
males no es deficiente con una utiJizacion en vergonzosos, 
eondiciones regulares; pero los carros para el El señor Yañez.-Como ha llegado la hora, 
acarreo de madera no son bastantes, ni con este incidente podria quedar pendiente para 
mucho; aun cuando estos carros pudieran de· la sesion de mañana. 
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El sñor Viel (Mi:oistru de Industria i anuel que percibe la viuda e hija del con
Obras públicas).-Desgraciadamente, no po tra-almirante de la Armada Xacional don Ja
dré venir mañana, pues tengo que asistir a la vier Molinas, las cuales disfrutarán de esta 
otra Uámara donde se tmtm án asnntos relati- nueva pension con arreglo a la lei de mon
vos al Ministerio de mi cal'ge. Así que debo tepío militar.» 
postergar para otro dia algunas observaciones 
mas que propongo hacer, sobre el servicio de «Artículo único.-En atencion a los ser vi
los ferrocarriles i el plan que se trata de desa- cios prestados por don Vícior vV. Castro, du-
1'rolJar en el proyecto que se ha de presen- rante la guerra contra el Perú i Bolivia, con
tar. cédesele, por gracia, una pension mensual de 

El señor Yañez.--Será mui interesante oir ciento cincuenta pesos.» 
al señor Ministro. Despues qne Su Señoría 
esponga sus ideas, yo me propongo tambien «Artículo único.-Concédese, por gracia, a 
ocupar por algunos momentos la atencion del doña Maria Luisa i a doña Jesus Lastenia 
Senado sobre esta materia de tanta impor. Montt Salamanca una pension mensual de 
tan cia. cien pesos, como hermanas lejítimas del snb. 

El señor Matte (Presidente).-Se va a cons- tenientp, del batallon Uhacabuco don Julio 
tituir la Sala en sesion secreta. Montt Salamanca, muerto ellO de julio de 

1882 en la defensa de la Plaza Concfpcion, 

SESION SECRETA 
pension de que disfrutarán con arreglo a la 
leí de montepío militar.» 

Solicitudes particuláres «Artículo único.-Elévase, por gracia, a 
..,. ciento cincuenta pesos la pension mensual de 

C"Jlstltmda la Sala en seSIOn secreta, pres montópÍo militar que actualmente perciben 
t9 bll aprobacion a los siguientes proyectos las señoritas Digna, Atenaí i Herminia Oliva, 
de h: como hijas del sarjentó mayor graduado de 

«Artículo único.-Concédese, por gracia, al 
la Independencia don Joaquin Oliva.» 

e~-soldado d~l rejimiemto movilizado Conc?p- «Artículo único.-En atencion a los servi
ClOD,. LeocadI~ Rlvera, d,erecho a optar al. oe- cios prestados por el guardian tercero de la 
neficIO qu~ sellala el artIculo 6.° de la 1m de policía de seguridad de Santiago don :Manuel 
22 dt: novIembre de 1911.» Molina Vergara, se le concede, por gracia, el 

, ,., . derecho de retirarse dsl tlervicio de esa poli-
«A~tIculo umco.-Concede~e a don Paulmo cía con una pension igual al sueldo de que 

Hel'nandez el derecho .de ,acoJerse a los bene actualmente disfruta.» 
fiClOS que otorga la 1m numero 2,231, de 13 C; l t' l . 
de diciembre de 1909, dentro de las con di- "e cuan o a seszon. 
ciones que dicha lei establece. El plazo de 
cuatro meses que ella impone se contará des
de la promulgacion de la presente.» 

Por la primera hora, 
JosÉ M. CIFUENTES. 

«Artículo único.· -Se aumenta, pOI gracia, Por la segunda hora, 
a la cantidad de tres mil peE'Os la pension ANTONIO ORREGO BARROS, 


